

Bulletin bibliographique

Objekttyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Revue Militaire Suisse**

Band (Jahr): **93 (1948)**

Heft 2

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*
ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

<http://www.e-periodica.ch>

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

Jusqu'à la lie..., par H. B. Gisevius. — Traduit de l'allemand. — Librairie Payot, Lausanne.

On a déjà publié bon nombre de documents relatifs à l'histoire de la conquête du pouvoir par les Nazis, mais la plupart sont partiels ou composés d'après des renseignements obtenus à gauche et à droite par des hommes qui n'ont pas participé eux-mêmes aux événements. Le livre de Gisevius, dont le premier volume vient d'être traduit, est d'une toute autre portée; c'est le récit de l'établissement de la tyrannie brune vu, si l'on peut dire, du dedans. L'auteur fut en effet mêlé personnellement à cette tragique épopée, ayant fait partie dès 1933 du ministère de l'Intérieur et des services de la police d'Etat. Il est de ceux qui ont toujours refusé de se laisser embrigader dans le Parti et inoculer le virus nazi; il demeura cependant à son poste, pensant mieux servir ses idées, et ne profita jamais de sa situation pour monter en grade. Il a vu venir très vite la catastrophe et s'est efforcé de la conjurer, selon ses faibles moyens; il parvint néanmoins, avec l'aide de quelques hommes clairvoyants et résolus, à créer une cellule illégale au sein de l'Abwehr, organisme dépendant de l'O.K.W. A mesure que les méthodes de la Gestapo se firent plus violentes, ce petit cercle réussit à constituer un dossier accablant qui ne put malheureusement être utilisé. On sait que Gisevius est l'unique rescapé des auteurs de l'attentat du 20 juillet 1944 et qu'il mena les pourparlers décisifs qui précédèrent cette dramatique journée. Il put fuir, se cacha dans Berlin pendant des mois et finit par passer en Suisse où il vit maintenant. Il fut appelé à déposer devant le tribunal de Nuremberg, à la demande des accusés Schacht et Frick, ses livres ayant été cités à plusieurs reprises au cours des débats. L'édition allemande, parue à Zurich, a eu un grand retentissement.

Ce premier volume commence avec l'incendie du Reichstag qui annonce l'approche implacable de la révolution. Gisevius s'y étend longuement, car il tient à montrer les dessous de cette comédie géniale; par ce moyen, Hitler et ses gens promulguèrent des lois d'urgence et purent s'emparer peu à peu des leviers de commande, établissant ainsi sur toute l'Allemagne ce réseau serré dans lequel un peuple de 60 000 000 d'âmes se trouva pris. Il cherche à expliquer ce phénomène psychologique, en donne les raisons, les seules plausibles, tout en faisant un tableau d'une stupéfiante réalité des années 1933 à 1938. Les hommes avec qui il est en contact, grands chefs du Parti, ministres, secrétaires d'Etat, généraux, prennent vie sous sa plume; il nous les révèle tels qu'ils furent, depuis le sombre et hésitant Hitler, le vaniteux et perfide Goering, le cynique Goebbels, l'ambitieux et froid Himmler, jusqu'à ces humbles et falots personnages qui entrèrent mystérieusement en scène pour accomplir au bon

moment une action d'une portée formidable et disparurent aussitôt après. Le lecteur assiste halluciné aux étapes de ce lent encerclement de la nation, à la montée au pouvoir de toute une classe d'hommes nouveaux, aux premières ivresses, à l'organisation de la Gestapo et au développement de la terreur ; c'est l'époque de l'alignement, de l'effacement de la bourgeoisie. Bientôt les intrigues et les rivalités naissent au sein même du Parti et c'est alors la mise en œuvre du massacre du 30 juin 1934 ; le chapitre qui dépeint ces journées est une vision d'enfer. Les SS en sortent vainqueurs. Désormais la révolution s'installe « à froid » ; il se produit un tassement, la bonne société s'efforce d'absorber les parvenus bruns et la diplomatie étrangère elle-même semble vouloir s'en accommoder. Gisevius, lui, ne se fait aucune illusion, il voit trop de choses et narre avec amertume les premières tentatives de certains ministres et généraux pour organiser l'opposition, lorsqu'éclate la crise Fritsch-Blomberg qui asservit définitivement la Wehrmacht au Parti. C'est par cette lamentable affaire que se termine le premier volume de ces étonnants souvenirs qui n'évoquent pas que des monstres, mais tracent aussi avec une chaleur particulière le portrait de quelques amis, tels que le major Oster, l'amiral Canaris, le conseiller Nebe, le bourgmestre Goerdeler, le général Beck et le pasteur Niemoeller, flétrissant par ailleurs l'attitude lâche et ondoyante des ministres bourgeois, Neurath, von Papen, Gurtner. On est frappé de la logique implacable des faits rapportés, du sens psychologique des êtres et des foules que possède l'auteur et surtout de la noble véhémence qui se dégage de cet écrit qui veut être, encore plus qu'un document de notre temps, une contribution à la paix future.

Allgemeine Schweizerische Militär-Zeitschrift. — Herausgegeben von der Schweizerischen Offiziergesellschaft. Redaktion: Oberst E. Uhlmann, Oberstlt i. Gst. G. Züblin. Verlag Huber & Co, Aktiengesellschaft, Frauenfeld. Januar 1948. Heft 1.

Inhalt: Geleitwort. — Konzentration statt Aufsplitterung, von Oberst E. Uhlmann. — Frankreich im Krieg der Zukunft, von Hptm. G. Wüest. — Das Problem der Verteidigung in Schweden, von Oblt. H. Alboth. — L'instruction dans les cours de répétition, du capitaine J.-F. Ramus. — Wirklichkeitsnahe Manöver. — Kampfführung bei Nacht. — Scharfschützen. — Das Versagen der faschistischen Armee. — Tarifpreis oder tatsächlicher Wert. — Militärwissenschaftliches. — Zur Einführung, von Oberstlt. G. Züblin. — Psychologie der alten Schweizer Truppen, von Lt. P. Siegrist. — Der Luftkrieg in Polen 1939, von ***. — Ausländische Armeen. — Mitteilungen. — Zeitschriften. — Literatur.

Schweizer Monatshefte. Décembre 1947. — Imprimerie Leemann, Stockerstr. 64, Zurich.

Le cahier qui vient de paraître se signale à l'attention des lecteurs par un exposé sur *Les problèmes et difficultés de l'économie anglaise*. Cet article est dû à la plume de l'économiste bien connu, M. le prof. F. A. Hayek, de Londres. L'auteur décrit les circonstances qui ont engendré la crise actuelle de l'économie anglaise et souligne la responsabilité du gouvernement travailliste dans le développement de cette crise. Suit, de source bien informée, un article intitulé *La*

Suisse à Havane, dans lequel la position de notre pays, par rapport aux problèmes qui seront traités à la Conférence commerciale, est exposée d'une façon judicieuse. Les problèmes touchant l'organisation politique de l'Allemagne font l'objet de l'article *Pour l'unité allemande*. Il est rédigé par Rudiger Robert Beer, de Saecingen, qui se révèle particulièrement bien au courant de cette question. C'est un plaidoyer en faveur d'une reconstruction de l'Allemagne sur une base fédéraliste.

Le *Tour d'horizon politique* renferme, comme à l'ordinaire, le rapport du directeur de la revue, le Dr. Jann von Sprecher, sur *La situation internationale*, ainsi que différentes lettres politiques de France, d'Angleterre et d'Autriche. Des données particulièrement intéressantes sont contenues dans la *Revue militaire*. Une abondante *Partie culturelle et littéraire*, ainsi que l'analyse de différents ouvrages complètent ce numéro en tous points digne d'être lu.

Schweizer Monatshefte. Janvier 1948. — Gebr. Leemann, Stockerstrasse 64, Zurich.

Le premier numéro de l'an 1948 qui vient d'être mis en vente se signale tout spécialement par deux remarquables exposés sur des problèmes agraires actuellement très discutés, soit la sauvegarde de la classe paysanne et la lutte contre la désertion de la campagne. Le premier de ces deux articles s'intitule *Les derniers moyens pour la protection de l'agriculture dans le canton de Zurich* et dépeint avec force détails les mesures nécessaires pour atteindre ce but. Dans le second, l'auteur traite de la réforme du *Droit foncier* et ne manque pas de souligner tous les points essentiels de ce problème qui est aussi de très grande importance pour la sauvegarde de l'agriculture. — La partie réservée à *L'actualité politique* contient les commentaires du directeur de la revue, le Dr. Jann von Sprecher, sur « La situation internationale », ainsi que plusieurs rapports provenant de France, d'Allemagne, d'Italie, de Tchécoslovaquie et de Turquie. La *Revue militaire* traite plusieurs questions militaires de la plus haute importance. — Enfin, une abondante *Revue culturelle et littéraire* avec nombreuses critiques théâtrales et un commentaire sur des ouvrages récemment parus complète le numéro de janvier.

Dans tous les kiosques et toutes les librairies.

Revue de défense nationale, 6, Cité Martignac, Paris VII^e. — Tous les mois, tous les grands problèmes sous les signatures les plus autorisées, civiles et militaires.

Au sommaire du numéro de mars 1948 : Capitaine Argoud : La guerre psychologique. — Robert Guillain : Le départ des Anglais et la défense des Indes. — Lt-colonel Achard-James : Le renseignement dans la guerre future. — Auguste Dupouy : Pêche maritime et défense nationale. — Commandant Chalmin : Les idées républicaines dans l'armée avant 1848. — XXX : Sécurité de l'Arctique américain.

Chroniques militaire, aéronautique, maritime, outre-mer, diplomatique, économique. Bibliographie.